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□郑劲松

这世界真安静，因为他。
5月24日晚，我静静地坐在西南大学

档案馆的办公室里，除了窗外草丛里的虫
吟，耳朵里听不见任何杂音。办公室对面
是一排档案库房，里面就珍藏着袁隆平学
长的学籍卡、成绩表和多次回母校的一些
照片资料。何其幸运，今夜，我是这个伟
大灵魂青春档案的“守护人”。

这世界当然不安静，也因为他。
5月22日13点07分，他的心脏停止

了跳动，可是在湖南，在重庆，在三亚，在
北京，在他足迹到过和没到过的地方，太
多的人都像被这尖锐的分针扎了一样，久
久不能平静。

可怕的预感来自一个多月前。4月
18日，西南大学办学115周年校庆，我和
同事们策划了“校史之夜”大型文艺晚
会。为给晚会添彩，我们希望能够再次邀
请袁隆平学长拍个祝福短视频——之所
以说再次，是因为他一直对母校情深义
重，已多次应约拍回视频，给师生们莫大
的鼓舞。然而，经农学与生物学院院长何
光华联系才得知，袁老已经住院，无法满
足我们的要求。

就在那段时间，我不经意地看到今
年早春他在海南三亚南繁基地的新闻
特写，镜头中的袁老脸已经浮肿，好像
突然“宽厚”了许多。那一刻，一丝恐惧
掠过心头。但我相信，这位过完90岁生
日就改口自己是“90后”的老人，这位从
不轻言放弃、几十年如一日不断超越自
己，能够在盐碱地上种出“海水稻”、创造
植物生命奇迹的“老稻穗”，一定会挺过
难关，创造自己生命的奇迹。十几年前
接受记者采访，他不是说自己“70岁的
年龄，50岁的身体，30岁的心态，20岁
的肌肉”吗？

但，这粒改变世界的种子还是停止了
呼吸，好像大地也为他摁下了暂停键。好
多地方一改几日前的晴朗而下起绵绵细
雨，这个季节，拔节生长的禾苗是喜欢雨
的，清风过处，所有的禾苗都弯腰致敬，有
如一双手抚摸后，赶起一层层绿色的柔
波。“三捆禾苗，沾着稀泥的禾苗，被人捧

到湘雅医院的楼前，可能是让远行的袁爷
爷再看一眼他最心疼的儿女吧……”在朋
友圈看到这样的情景，人们再一次泪目。

“泪目”是这两天的高频词。
我无法安静，但又必须安静下来。
我无法不去浏览这个名字刷屏的朋

友圈，无法不一次次被一个词、一句话、
一个场景击中而悸动。静不下来，是因
为所有人都在替你表达，替你回忆，替你
丰满一个名字的无尽内涵。这两天，一
粒种子在发生核聚变，无数的种子在发
芽生根。

为他写诗，为他写评，为他写唁电，为
他给记者提供素材，但是，我一直强忍泪
水，没有打开自己锁着的私藏的那道门。
那道门，终于在今夜，在宁静的档案馆里，
被窗外的微雨破门而入，回忆已长成纪念
的森林。

也是这样的雨夜，我第一次遇见只在
新闻里、课本上见过的袁隆平。

2008年10月27日，阔别母校多年的
袁隆平回到合校后的西南大学。傍晚时
分，冒着细雨，已有上千师生自发来到西
南大学一号门，迎接自己崇拜的英雄校
友。“来了！来了！”轿车缓缓驶进校门，袁
隆平摇下车窗，微笑着向雨中的师生们挥
手致意。“袁隆平，真是袁隆平！”有人尖
叫。“袁爷爷好！袁爷爷好！”校门内掀起
一阵欢呼的声浪。不少学生还跟着轿车
跑步追到一千多米外的桂园宾馆，只为了
多看他一会儿。

这是一个被细雨打湿的瞬间。这瞬
间也纠正了“60后”的我对“90后”的某
种“傲慢与偏见”：不要以为他们只知道
追影星、歌星、网红，其实，他们最崇拜
的依然是袁隆平这样的知识英雄与科
学巨星。

袁隆平却没有丝毫的傲慢与偏见，而
是像一株散发着泥土清香的谷穗那样淳
朴与温良。校方以最高礼仪接待这位受
世人尊重、受师生敬仰的校友，原本想安
排在北碚唯一的五星级酒店，被袁隆平一
口拒绝。他说：“我回来就是学生，学生就
要住在学校，只是麻烦给我安排靠里边、
不靠公路的房间就是。”

那时，我在学校宣传部负责校报、电

视台、校园网三大板块的新闻事务，便得
天独厚，三天陪在袁老左右“贴身”采访或
记录。那也是我此生“写作之最”，以“秋
风秋雨情更浓”为总题，早中晚各一篇，接
二连三在校园网上推送系列报道。

最感人的场面出现在南山。回校第
二天，做完杂交水稻学术报告，市领导邀
请袁隆平到渝中区江边的一艘船上共进
晚餐。随后，我们和袁老一起上南山一棵
树观景台。他曾在重庆度过十余年青少
年时光，一路指指点点，谈兴很浓。走上
观景台才发现，观赏夜景的人里三层外三
层水泄不通，根本无法让他进到最佳位
置。当随行的摄像师打开灯光，我们这一
行人突然被照亮，奇迹发生了——“袁隆
平？那个老人是袁隆平？”游客们先是小
声询问，得到确认后，几百名游客发出了
整齐的掌声。像有人指挥似的，挡住我们
视线的那群游客整齐地挤到一边，让出观
景台的C位，场面令人震撼。

“袁院士，来这儿看！”游客们发出邀
请。袁老也不客气，快步上前，“好，我来
看，我来看。”他指着朝天门的江水说：“看
嘛，那儿，日本人的飞机来了，我没跑防空
洞，就从那儿跳到江里躲。”众所周知，这位
杂交水稻之父，其实也是一位游泳健将。

第二次见袁老最幸福，因为是我一个
人独享和老人半下午的宝贵时光。

那是2014年 12月 25日，虽然是早
上去深夜回的短暂一天，却足以让我回味
一生。

按惯例，每年元旦前，学校都要举
行一场文艺晚会，迎接新年的到来。那
次晚会由我担纲策划，我突发奇想：约
请几位著名校友拍祝福视频，在晚会中
穿插。策划得到了认可，但对于德高望
重的袁隆平校友，我不好意思叫他的秘
书代劳，得亲自去拍。经联系，老人那
天下午正好有空。我立马买好往返机
票，只身飞往长沙，到他的杂交水稻工
程中心去采访。一见面，我刚介绍自己
是几年前他回母校时“跟班”报道的某
某，袁老就笑了：“记得，记得，宣传部
的。”他招呼我坐下，刚开始，我很紧张，
袁老摸过桌上的一盒烟就递了过来，

“何必这么远跑一趟，我们找个人录了

发过去就是嘛。”袁老还责怪秘书没提
前说，否则，就不用麻烦我跑这么远来
一趟。

那一刻，我感觉坐在面前的，不是蜚
声世界的杂交水稻之父，就是我的邻居，
我早年乡下的爷爷一样，亲切、随和，没有
半点架子。

我也放松下来，录好几句祝福视频，
还贪心地和袁老聊了好一阵，又去看了相
关展览，直到黄昏……

其后的2016年校庆前夕，学校委托
我策划撰写袁隆平的话剧，大纲出来后，
我同校领导、校友办的同事又去了一次长
沙的水稻中心。

而校庆期间，袁老回到母校的一切，
都成为西南大学人的共同记忆，无需赘
述。但有个瞬间一直留在我脑海：校庆
大会即将开始，当袁隆平步入会场，全场
掌声、欢呼声雷动。入座后，一群师生、
校友激动地涌到主席台前，对着他猛
拍，也转过身自拍。此时此刻，我相信，
拥有这一瞬间的人，也必将珍藏一生，回
忆一生。

后来，袁老到重庆南川的杂交水稻示
范基地考察，也到过学校一次，座谈会后
就匆匆离去。他太忙了，第三代杂交水
稻，就是他寄予厚望的第三代子女，他要
争分夺秒地为子女的成长奔忙……那次，
我同样作为校园记者参会。

独家拥有的记忆，此刻就在我的身
边：一只略有锈蚀的密码箱。这还是
2008年那次回校期间发生的小插曲。这
只袁隆平随身携带多年的密码箱，装着
他的重要资料和书籍、文件。但在宾馆
住下后，袁老要打开箱子取资料时，却怎
么也打不开，叫来秘书，叫来保安，叫来懂
锁的人，都束手无策。无奈之下，袁老决
定砸开。这只被砸开的密码箱，就这样留
在了学校，后来转交到了档案馆。箱面上
写着一张纸条，注明了参与和见证砸箱子
的校办、校友办、宣传部的人名。

此刻，这只密码箱就躺在我的办公桌
上，陪着我写着这篇长文。夜无声，雨也
歇，真安静。我不敢去动这只箱子，也没
法动它。因为，里面装着的是大地一样厚
重的灵魂。

回 忆 已 长 成 纪 念 的 森 林
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□修羽

丈夫一生爱车。年轻那阵开摩托车，工
作时开越野车，退休后开经济适用的家用轿
车，古稀之年又开上了新能源电动车。

丈夫对车的酷爱始于上世纪80年代初
期。私家摩托刚开始出现那会儿，他常常站
在马路牙子上，迎接摩托车由远驶近，再目送
其渐行渐远，艳羡之情满眼满脸都是，似有魔
怔。彼时，改革开放不久，物资开始丰富，洗
衣机电视机作为实用的奢侈品，成为大众的
首选——可我家这两样都还没有，丈夫却提
出了要买车！这让亲戚朋友都觉得不可理
喻，我也不赞成。但我犟不过他。东拼西凑
还借了钱，他把摩托车请回家。当他驾着桔
红色的摩托车轰隆隆地回来，兴奋矫健地下
车，取下头盔时，我甚至有些疑惑：当初我看
上的不是一个写字画画的书生吗？怎么变成
一个风风火火的骑士了！

1990年代初期，丈夫自砸“铁饭碗”，到私
企从事管理工作。不久，他学会了开汽车。
每天早晚，丈夫开着单位为他配的越野车，狂

奔在渝中和郊区之间，他对车的依赖倍增，驾
车技术也愈发沉稳老道。

后来退休了，丈夫回到家，怪落寞的。我
知道症结所在。待儿子工作了，我将积蓄凑
凑，请回了一辆家用轿车。有了新“坐骑”，丈
夫充实了，开着车，带着我和狗，几乎跑遍了
重庆各区县的古镇，还远赴香格里拉和梅里
雪山。除了一路的风景名胜让我们赞不绝口
外，条条通衢也给我们留下了深刻的印象。
像梅里雪山这种路途遥远、关山阻隔的地方，
虽然穿山越岭，但都是柏油路面，轿车开起来
得心应手。重庆境内给我们的深刻印象除了
村村都通柏油马路，还有几乎家家户户门前
都停有小轿车，有的还不止一辆，其中也不乏
中高档车，让我们仿佛行进在赏心悦目的欧
洲乡村。

如今，在这个几乎全民有车的时代，作为
自驾先行者，丈夫虽已七十有余，但却毫无

“解甲归田”之意。迷上了新能源电动车已有
好几年的他，也想过上一把瘾。开始，我坚决
反对：古稀老头了，还开什么车嘛，还是高科
技电脑控制的车，自己连智能手机功能都没

完全搞清楚。何况，现在网约车出租车公共
交通都方便得很，花几十万还不如到南极去
一趟。朋友听了我这句抱怨，冲口而出：你们
两个都是败家子！

丈夫听后，却不以为然，说，存钱不如消费，
现在吃穿住有保障，生病有医保，孩子也不需
要资助，我们都老了，不抓紧享受更待何时？
大事情上我从来都犟不赢他，再输一次不丢
人。如今，除了遛狗、写字外，丈夫总是去钻研
他的“新欢”。的确，新能源车还是有个熟悉过
程。这不，第一次上高速，就是去尝试自动驾
驶。哪想，红火大太阳，晒得我们无处躲藏，我
在车内也戴上草帽，两只狗狗一直伸长舌头风
箱般地哈气。只有丈夫意气风发，说过去开机
动车，沿途风景只能飞快瞟一眼，现在只要开启
自动驾驶模式，他想看几眼就几眼，身心都轻松
了许多。

丈夫是幸运的。他步步踩在改革开放的
点上，社会往前一步，他的“坐骑”便更新换代
一部。如同电视剧《理想照耀中国》所表达
的，国家理想与个人理想共情了，就能踏上共
同幸福的康庄大道。

丈夫的车缘

□夏天

菜市场，一处最能了解一座城市“毛细
血管”的地方。5月20日开放的《真诚的日
常》石灰市菜市场影像展，几位参展艺术家
以他们对菜市场的不同视觉与理解，呈现
了一场区别于美术馆的全新展览。

这些作品以影像、声音装置、摄影等多
种艺术形式，赋予日常生活的碎片以温情
和美感，提醒我们看似平凡的每一天、每一
刻、每一个细节，都蕴含着生活的意义与价
值。比如，有位参展艺术家沉浸式地体验
与探索菜市场空间关系的变化，发现凌晨
3 点后的进货时段，才是由菜市场奏起的
交响乐曲。

值得一提的是，几位参展艺术家除了四
川美术学院青年教师，也有在校大学生、网
红博主、护士转行的追梦者。不管他们从事
怎样的工作、有着怎样的人生，他们都没有
忘记，日常生活可以熠熠生辉，每个人都可
以是生活的艺术家。就像有的作品呈现的，
菜市场里忙忙碌碌的摊贩背后，是一个个温
情的小家庭——在菜摊上装点浪漫玫瑰的
小情侣，从没拍过结婚照但感情甚笃的中年
夫妻，用板车拉着孩子玩耍的父亲……

这是一个人间烟火气与艺术作品交相
辉映的“无界美术馆”，没有一个接一个的展
厅，没有门禁和保安，有的只是日常生活的
本真面目和艺术的诚意：大爷大妈买完菜
可以顺便溜达一圈，看看手里貌不惊人的
鸡鸭鱼肉是如何摇身一变成为墙上美轮美
奂的“艺术品”；卖菜的小贩们守着摊位也
不像过去那样掐着时间苦熬，随时可以起
身对着墙上的作品评头论足一番，掂量现
实与艺术之间的差距，发表自己基于客观
生活的见解；游客则可以来到这里，深刻感
受重庆激情与内敛、本土与国际交融的城市文化底色。

随着文旅产业的发展，城市街区文化的进化与改
造渐入佳境。很多地方不但保留了大量具有历史感的
老街区老建筑，还充分利用这些历史遗留构筑了诸多
符合自身城市特点的人文场景，既为城市文化形象打
开一扇窗口，提升了城市文化形象，更拉动了地方经
济，繁荣了街区商业文化。

更重要的是，这些老街区老建筑，本身就是最好的
“博物馆”“美术馆”，往往通过一个创意、一个专业策划
团队的介入，短时间就能打造成为人们喜闻乐见的美
育场所。所以，石灰市菜市场举办的“真诚的日常”摄
影及多媒体艺术展，无疑作了一个有益的尝试，也为

“艺术进入社区”提供了一个完美的范例。
这或许不是一个真正的展览。当你买完菜后你会

发现，这里仍然是你最熟悉的石灰市菜市场，只多了一
些真诚的艺术。

每
个
人
都
可
以
是
生
活
的
艺
术
家

希望的稻田——摄于南川区石溪镇盐井村。 胡波 摄/视觉重庆

□庞国翔

大概是1983年春节过后上班不久，我
被乡政府安排回我所在的生产队，推广种
植杂交水稻。

为什么派我去干这个当时还很困难的
事？这说来话长。因为我在乡政府上班，
有一份工资，也算是乡干部吧，但我又没脱
产。我家在农村，在江津与綦江交界的太
公山下，还有一份承包地。每个星期天和
节假日乃至每天下午6点钟乡政府下班
后，我都会急切地赶回家，与老爸老妈、妻
子哥嫂一起干农活，打点自家的承包地。
于生产队社员来说，我是乡干部，而于乡里
的书记乡长主任等等来说，我就是一个还
有承包地的农民。正因为我乡干+农民的
特殊身份，乡长就派我回所在生产队推广
种植杂交水稻。

乡长说：“你首先在你家三亩一分田里
带头种杂交稻，然后动员你七大姑八大爷
都种。你是乡干，在生产队有影响。”

我们这个乡是个典型的农业乡，在一
脉大山的西麓，土薄田瘦，农民靠天吃饭。
虽然人均有一亩多水田，但种植的一种叫

“黑綦南”“马尾齐”的高竿水稻，亩产就
300多斤，稍有干旱，还会减半。所以，当
时我们这地方，稻米是非常珍贵的。在
1978年以前，有客人来才煮一顿白米干
饭。1978年以后，土地开始下放到户，社
员能吃饱肚子，但吃的多是粗粮杂粮，隔三
差五才吃一顿白米干饭。

这次，乡长到县里开会回来后，就计
划推广杂交水稻。乡长在乡机关会上说
这杂水稻亩产可达八九百斤甚至超千斤，
说这水田不用深犁深耙、不用平整秧田撒
谷种，说秧苗用温室一烤就生长出来。他
还说这一窝只裁一根秧，分蘖后就长成大
窝秧等等。几个老干部听得直翻眼。

乡长最后看了看我又说：“我们乡政府
在农村有责任田土的同志，今年就带头搞
推广。”我知道这是说我，因为乡政府就我
一个属招聘的不脱产的乡干部。

回家后我将这事的重要性向父母和老
婆说了。好在他们都很支持，他们觉得乡
长不会拿粮食生产来开玩笑，他说的一定
有把握。于是，我在院坝边建了温室，开始
育苗。一个生产队的人都来看，有些好

奇。我还动员了我的七大姑八大爷
加入了育秧团队，又动员队里的党

员和团员参加。
问题来了。温室育秧才开

始4天，退下来多年的老队长找上门，他解
放初期就当队长，天天安排农业生产。前
些年地下放到户，他还是闲不住，老是走村
串院提醒社员春种秋收等等。

他鼓着双眼很生气，说：“‘三犁三耙一
碗油，不犁不耙没搞头。’你在乡里跑二排，
回来就叫大家不犁不耙、用火烤秧，种什么
杂交稻！”这话我还真不好回答。我只给他
反复解释这是新品种、新技术，请老队长放
心。但他越说越生气：“你这样搞，生产队
的人吃不起饭、饿肚子，你要负责！”

他边说边要掀我的温棚。我急忙递烟
说好话：“老队长，您放心您放心！如果种
杂交稻的农户今年没收成，我用工资赔。”

“哼，你赔得起吗？种庄稼呀，你还得
跟我们这些老把式好好学学。”他气鼓鼓地
走了。

当晚，我也想了很久，万一这次搞砸了
我真的赔得起吗？我月工资才50元呀！
但我还得继续搞下去。生产队近一半的社
员同我一起种杂交稻，大家心里都是悬吊
吊的。这期间，乡长来过几次，来一次把我
吵一次，叫我改这改那。我看得出他心里
也是不踏实。

奇迹真的出现了。我们原来栽下的很
不像样的秧苗，到抽苗期长势非常好。到扬
花抽穗时，更是满田旺旺。到了收割时，亩
产至少900斤，多的达到1000斤。这下全
生产队都沸腾了。更重要的是，这杂交稻米
做的饭太好吃了，就像过年才能吃的糯米饭
一样。

第二年，整个生产队的社员就跟着种
杂交稻了。秋收的时候，社员们自备的粮
仓都装得满满的。这年，我被乡里任命为
乡农技站站长。

一天下午，我从乡政府下班回家途中，
碰到老队长，我向他敬了一根烟。他问：

“你说说这杂交稻产量恁个高是啥原因
哟？”我说：“这是一个姓袁的科学家，通过
多次试验后搞出的优质高产水稻品种。”

这个种了一辈子庄稼的老人自言自
语道：“这人真是个活菩萨呀！”

那年，我回生产队
推广杂交稻


